

実務研究

日本税務会計学会
令和元年7月 月次研究会



住吉 真(浅草)

「個人住民税」と「ふるさと納税」を考える

～ふるさと納税制度の平成31年度税制改正を契機として～

1. はじめに～ふるさと納税制度と、平成31年度税制改正

個人住民税における、ふるさと納税制度とは、個人住民税の寄附金税額控除(地法37の2①、314の7①)に加え、都道府県・市町村に対する寄附金のうち一定の算式で計算した金額を都道府県住民税および市町村住民税から税額控除するという制度である*1。

このふるさと納税制度をめぐって、令和2年1月30日、大阪高裁が、総務省がふるさと納税制度の対象となる基準に適合しないと判断して大阪府泉佐野市を令和元年6月1日以降、ふるさと納税の対象とならない団体とした決定の取り消しを求めた訴訟について、同市の請求を棄却した(2月6日上告)。

平成31年度の税制改正では、「過度な返礼品を送付し、制度の趣旨を歪めているような団体については、ふるさと納税(特例控除)の対象外にすることができるよう、制度の見直しを行う」と*2という趣旨により、以下の基準に適合する都道府県等に対する寄附金に限りふるさと納税の対象とすることとされた。

すなわち、総務大臣は、地方財政審議会の意見を聴いた上で、次の基準に適合する地方団体をふるさと納税の対象として指定することその他所要の措置を講ずることとされた(地法37の2①、②、314の7②、③)。

2. 個人住民税におけるふるさと納税の原則・負担分の原則とふるさと納税

個人住民税の意義

個人住民税は均等割と所得割の2つから構成されるが、このうち、均等割は、地方団体内に住所又は事務所等を有する個人と当該地方団体の「行政上の諸施策による種々の利益関係に着目して、そのために要する経費の一部をその住民に広く負担を求め、その税負担を通じて地方自治体の行政に参画することを期待する、いわゆる負担分」という住民税の正確な表すもの*5と

言われる。また所得割については、「所得税と同じく所得を基準として課税するものであるが、所得税は所得再分配機能を有するのに対し、地方団体の住民が地域社会の費用をその能力に応じて広く負担するいわゆる負担分を基調とするもの*6と説明されている。

そこで、以下において、ふるさと納税の原則・負担分の原則について検討する。

旧自治省『地方税制の現状とその運営の実態』は、地方団体に内在する固有性を伴う地方税の特性としての原則として、①普遍性の原則、②安定

である課税自主権とふるさと納税制度との関連についても検討を試みたい。なお、本稿は、ふるさと納税制度の政治的是非については議論するものではない。また、平成28年度税制改正において創設され、令和2年度税制改正によって適用期限の延長と税額控除割合の拡充が行われた、地方創生応援税制(企業版ふるさと納税)については論じないこととする。

益と負担は一致しない*9という、いわゆる行政サービスの spillover(拡散)の問題も指摘されていることに留意すべきである。

地方自治法は、「住民は、法律の定めるところにより、その属する普通地方公共団体の役務の提供をひとしく受ける権利を有し、その負担を分担する義務を負う」(地方自治法10②)と定め、これが負担分の原則の根拠とされている。ここに

3. 課税自主権とふるさと納税

課税自主権

地方団体は、憲法で保障された自治権(憲法94)の一部として、「地方公共団体が必要とする財源が国や他の地方公共団体に依存することなく自主財源によって賄われることのみならず、地方公共団体の課税や起債等について国や他の地方公共団体による規制を受けずに自立的に決定しうる」*14自主財政権を有すると解されている。

特に、必要な財源を自ら調達する権能、すなわち

との関係を歪める制度である*11と問題点を指摘されている。ところで、負担分の原則については、地方団体は地方公共財を提供し、住民が公共財の提供を受け等しくサービスを受けられるのに対し、住民がそれに対する負担をしなければ、いわゆる free rider(タダ乗り)が生じるとい

問題が指摘されてきた。

ふるさと納税においては問題とされるのは、まさにこの点にある。寄附を行った者は、その住所を置く地方団体に対する納税額を減少させる。これは受益に対する負担を減

少額にすることがあり、その減少額において他の住民に比し、タダ乗りの現象が生じる。そのため、「ふるさと納税(寄附)すること、皆で分かち合う行政サービスの費用負担を免除、その結果、行政サービスの低下を通じて住民全体に悪影響を及ぼすか、借金に転化されて将来の住民に負担を及ぼす」*13と指摘されることとなる。

課税自主権が不可欠であり、これが地方税課税の根拠である。*15

4. おわりに

課税自主権におけるこの主張からは、寄附を行った者が住所を置く地方団体が税収(と交付団体)を受けるべき地方交付税を減少させることとなるこの制度を、国が一律に定めることにも問題があることになる。「各地方自治体が税額控除を行うか否かを独自に決定

以上、個人住民税とふるさと納税制度について考察を行った。平成31年度の改正は、ふるさと納税の本来の趣旨に立ち返るための一歩と言えるかもしれないが、本稿で考察した制度の問題を解決するものではない。

い。ふるさと納税制度は、いまいちど寄附の本来の趣旨に沿った制度を検討すべきであろう。

このように、ふるさと納税は課税自主権、さらには地方自治の本旨という根本的な点においても、問題のある制度と言わざるを得ないであろう。

ふるさと納税の制度は所得税の寄附金控除も含まれるが、この趣旨は「ふるさと納税」は地方団体のみならず国にとっても大きな意義を有しており、本来であれば、この意義は地方団体のみならず国も自らの国土政策を通じて達成すべきものであることから、国も相当程度の役割を担うことが望ましい。また、国の財政が地方財政と並ぶ車の両輪であることに鑑みれば、国も自分の負担をすることが望ましい」という考え方が望ましい」という考え方が望まれている。ふるさと納税研究会報告書 平成19年10月 4頁

憲法が保障する地方自治の本旨と、課税自主権の趣旨に鑑みると、地方団体の自主性は十分に尊重されるべきであって、国の法律で地方税のすべてを一義的に規定することは適当ではなく、国の行政機関の指揮・監督権はなるべく排除する必要がある、と主張される。*16

市町村税務研究会『令和元年度版 要説住民税』(きょうせ、2019年)22頁

市町村税務研究会 前掲(注5)26頁

*1 ふるさと納税の制度は所得税の寄附金控除も含まれるが、この趣旨は「ふるさと納税」は地方団体のみならず国にとっても大きな意義を有しており、本来であれば、この意義は地方団体のみならず国も自らの国土政策を通じて達成すべきものであることから、国も相当程度の役割を担うことが望ましい。また、国の財政が地方財政と並ぶ車の両輪であることに鑑みれば、国も自分の負担をすることが望ましい」という考え方が望ましい」という考え方が望まれている。ふるさと納税研究会報告書 平成19年10月 4頁